

COMENTARIO DEL LIBRO:

**Carazo: Tiempo y Marcha, 1 ed., San José,
Costa Rica: EUNED, 1989.**

*Margarita Silva**

La obra titulada CARAZO: TIEMPO Y MARCHA, nos presenta una narración fluída; bellamente escrita, sobre la acción política del autor en la época contemporánea de nuestro devenir histórico. En su aspecto formal, es una obra voluminosa, documentada y acertadamente ilustrada, con fotografías de aquellos momentos históricos de mayor relevancia en la vida de su protagonista¹.

Una prolífera vida de acción política queda perpetuada en las páginas del texto. El relato de la infancia, la adolescencia y la madurez en donde se entrelazan las metas comunes de todo hombre, su familia, su trabajo, la formación

* Licenciada en Historia y Egresada de la Maestría Centroamericana en Historia, U.C.R. Profesora e Investigadora

intelectual, junto al forjamiento de un liderazgo político, permiten al lector comprender esa interrelación entre la cotidianidad y la esfera de la política.

Un complejo entrettejido de vivencias, a lo largo de años de existencia, dan por resultado una abundancia y diversidad de temas: el surgimiento del Partido Liberación Nacional, las campañas electorales de 1948, 1953, la precandidatura de 1968, el movimiento de Renovación del Partido, la convención de 1977, la creación del Partido Renovación Democrática, la formación de la Coalición Unidad. La Presidencia de la República es tan solo una ligera mención de los acontecimientos históricos comprendidos en la obra.

A partir de la tercera parte del texto se presenta la acción de gobierno en los distintos planos: económico, social y política internacional. Esta sección del libro, que comprende un buen número de sus páginas, es una descripción de los objetivos propuestos, de los logros obtenidos y finalmente, de los obstáculos que impidieron su realización. Entre el recuento de una y otra política, hay poca articulación².

Hemos delimitado como objeto de nuestro comentario, aquellos aspectos que hacen posible comprender LA FORMA DE HACER POLITICA EN COSTA RICA. ¿Quiénes participan en este entramado juego de intereses? ¿Cómo se hace la política?

Sin duda aquí encontramos una gran riqueza; por primera vez contamos con una obra que nos lleva a las entrañas mismas de las instituciones, de los partidos en que se juega el destino de todos los costarricenses.

La acción política es acción de individuos, de alianzas y de actores externos y de la prensa. Los individuos, su carácter, sus deseos, valores, tiene gran peso. En muchos pasajes de la vida de Don Rodrigo Carazo, vemos emerger a su enemigo político, Daniel Oduber, que manipula a un confiado Francisco Orlich y cierra el camino político al interior del Partido Liberación Nacional a Jorge Rossi y al autor de estas páginas.

El relato deja claro que la Asamblea Legislativa no es sólo el foro de debate de los proyectos de interés nacional, es una plaza más de interés partidista. Los intereses nacionales son relegados a los del Partido. Sin embargo, surge aquí una duda. Cuando don Rodrigo Carazo ocupa la presidencia

sufre y nos explica el boicoteo de que fue objeto en su administración. Pero ¿cuál fue su posición en la administración Trejos, cuando Liberación Nacional tenía el dominio sobre la Asamblea y su persona representaba el bastión de poder del partido como diputado y Presidente de la Asamblea Legislativa que fue?

Los medios de comunicación, en un mundo como el nuestro, conforman un personaje principal en el gran teatro de la política. Su capacidad de modelar la llamada "opinión pública", no puede ser dejada de lado en el estudio de los fenómenos políticos.

Las fuerzas externas son el otro actor principal. Los intereses de la Casa Blanca, de los organismos financieros internacionales, y las conciencias y lealtades vendidas de políticos nacionales, marcan el destino de nuestros países, cuya suerte ya ha sido echada.

El pueblo parece percibirse como una fuerza política capaz de asegurar la conquista del poder a aquellos grupos que con trabajo y responsabilidad pueden convencerlo de que representan sus intereses. O lastimosamente, en el más frecuente de los casos, con astucia y una buena campaña publicitaria logran vender una imagen política.

El escenario político en el que actúan los hombres, es un factor influyente en sus acciones. El libro aborda con claridad la particular situación mundial, en que tuvo que gobernar Carazo. Una época difícil, de bajos precios de café, de gran presión internacional, de guerra en Centroamérica, de altos precios del petróleo. Las condiciones históricas modelan a los gobiernos y a los gobernantes.

¿Cómo se hace la política? El libro responde exponiendo con toda claridad el juego de intereses, que detrás de todo el proyecto y acción política se mueve. El caso de ALCOA deja en claro como las compañías transnacionales se vinculan a los grupos dominantes nacionales, como todo trámite institucional y la acción política de un pueblo pueden ser avasallados ante los intereses foráneos.

Desde las estructuras de los partidos políticos, se practica una politiquería caracterizada por la búsqueda insaciable de beneficio personal a costa del de la patria.

Las sofisticadas y costosas campañas electorales son analizadas como uno de los portillos a través de los cuales los intereses foráneos penetran en el juego político nacional.

El caso de los tres centavos de dólar, que brindaron los socios de Recope, a los dos partidos mayoritarios, Liberación Nacional y Unificación Nacional, presentaron un mal que hoy alcanza mayores dimensiones.

La formación de las llamadas "argollas", en el interior de los partidos políticos es otro de los vicios analizados; se puede encontrar las distintas formas de presentación y sus efectos sobre el régimen democrático costarricense.

El texto nos deja la sensación de que un ambiente de perpetua campaña electoral caracteriza la política costarricense. Los diputados de Liberación Nacional realizaron una campaña de desprestigio de la administración Carazo, en beneficio electoral propio. Esta acción permitiría acabar con Carazo como figura política, terminar con el Partido Unidad, tienda de muchos exliberacionistas, y cortar aspiraciones políticas al actual Presidente, don Rafael Angel Calderón Fournier.

Finalmente, nos resulta imposible, al leer estas páginas dejar de hacer una llamada de atención a los aspectos metodológicos de cómo se hace y se escribe la historia política. Mientras continuemos enumerando leyes, describiendo personajes como únicos, y contando la historia de las instituciones, como si se tratase de fríos y vacíos edificios, habremos caminado por un sendero errado; como historiadores, nuestro objeto de referencia es el hombre, su experiencia, su protagonismo, enmarcado en las circunstancias materiales e históricas objetivas, pero también en sus recuerdos, aspiraciones y deseos.

CARAZO: TIEMPO Y MARCHA, son las memorias de un Expresidente que invitan a reflexionar sobre el frágil equilibrio en que se sustenta el régimen democrático costarricense³.

Notas

1. La obra consta de 567 páginas.
2. La descripción de la acción de gobierno se inicia en la página 213 y se extiende hasta la 567.
3. La obra abre un espacio al debate académico, y es una invitación a los políticos nacionales a escribir su propia versión sobre estos hechos.